

# EL DIARIO PALENTINO

Boletín de los intereses de la capital y la provincia  
EL MAS INTERESANTE Y DE MAYOR CIRCULACION

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Capital an. mon. . . 1 peseta  
Fuera: trimestre. 4  
Número suelto 5 céntimos

Lunes 27 de Septiembre de 1915

PUNTO DE SUSCRIPCION

En la Redacción y Administración  
Imp. y Lit. de Alonso Hijos  
Mayor principal, núm. 71

Núm. 9.753

Año XXXIII

## Colegio de San Antolín

(Palencia)  
2.ª ENSEÑANZA

En los exámenes últimos han obtenido sus alumnos las siguientes calificaciones: Sobresalientes, 54; Notables, 74; Aprobados, 196; Premios, 14.

ADVERTENCIA. — En el Instituto general de esta Capital se recibieron del grado de Bachiller en número de 21 alumnos perteneciendo de estos 12 a este Colegio, los cuales obtuvieron «todas las notas de Sobresaliente», que hubo en ambas secciones sin que ninguno de los por nosotros presenta los fuese suspendido.

Admite internos, medio pensionistas y externos.

## Santiago de la Cuesta

MEDICO-DENTISTA

Mayor pral. 94

De 11 a 1 y de 3 a 5. Consulta gratuita en la Casa de Socorro, martes, jueves y sábado de nueve y media a 10 y media.

## Doctor Nazario Martín Escobar

Horas: de once á dos  
y de ocho á nueve de la noche

Consulta diaria de vías urinarias, cirugía general y laboratorio de análisis.

D. Sancho, 8, 2.º

## Academia Politécnica

Preparatoria para Correos, Telégrafos, Aduanas, Topógrafos, Ayudantes de Ingenieros é ingreso en las escuelas civiles y militares.

PRECIOS MÓDICOS

Profesorado numeroso y competente

Para adquirir detalles, dirigirse:

Avenida del General Amor, 1, bajo, derecha  
C. Escudero, Catedrático del Instituto

Hemos callado, en absoluto, algo de lo escandaloso que tuvieron las obras de la Granja Agrícola, dirigidas por el mismo técnico y suministrado también los materiales por quien moralmente estaba incapacitado de hacerlo.

Nada hemos dicho, de las obras del Instituto, ni de lo ocurrido con el acta de recepción provisional que se ha hecho ahora, para evitar que siguiera el escándalo de que no se entregaban por el beneficio que obtenían anualmente los inspectores técnicos, alguno de ellos incompatible para percibir el premio que años y años venían disfrutando, además de suministrar los materiales para las obras.

De la luz, hemos sido excesivamente benévolos con una Empresa formada por capitales de aquí y hoy cedido el negocio a una Empresa extraña, que no tiene personalidad legal reconocida, de lo cual tampoco hemos dicho nada en su perjuicio, no obstante ser mucho lo que Palencia sufrirá al estar sometida a la tutela de una capital que quiere establecer aquí su hegemonía; pero de esto ya nos advertía *Un elector de Saldaña* en la carta abierta que publicamos el sábado y tomamos nota de ello para no tolerar que por conveniencias de un señor se nos entregue a los que solo los intereses nuestra ciudad para ver si pueden explotarla y absorbernos.

De algo más pudiera acusárenos de silencio; pero ahora requerimos el honor de caballero, a quien pueda afectar lo que consignado queda, nos diga, cómo, en qué, y en cuánto nos recompensó, por nuestro silencio y complicidad, porque precisamente invoca que durante años y años estuvimos encerrados en un vergonzoso silencio, y puede que sea este el lapso de tiempo en que alguien supo aprovecharse obteniendo pingües ganancias por el favor de los absorbentes, y del caciquismo que ahora trata de extirpar, sin duda para erigirse él en otro cacique, que sabría obtener ventajas de lucro positivo.

Por honor de unos y de otros, venga la cuantía de esas mediocres recompensas, que por nuestra complicidad se nos han otorgado a cambio del silencio que hayamos tenido en algún negocio.

Y para terminar: dice *El Progreso de Castilla*, que ha nacido por generación espontánea, porque un pueblo como Palencia no debe ni puede vivir dignamente sin un reflejo exacto e imparcial de la opinión pública.

En efecto; Palencia no ha vivido dignamente, hasta la generación espontánea de *El Progreso* y mucho más estando dirigido por el reputado escritor, conocidísimo en el periodismo y en el mundo de las letras don Ramiro Alvarez, ayudado por la intelectualidad palentina, la cual no suponemos que estime que la cultura se oriente con los escritos venenosos que aparecen en las columnas del naciente colega.

Y si nos obligan continuaremos.

## EL DIARIO PALENTINO

es el periódico más antiguo y de mayor circulación é información de la Provincia y el preferido por los señores provinciales Mayor pral. 71

## CARTA DE MADRID

Septiembre 26

Sr. Director:

El extracto telegráfico de las declaraciones atribuidas al jefe del partido liberal encerraba tales conceptos peligrosos, representaba una ausencia tal de habilidad en quien hubiera hecho semejantes manifestaciones que toda la prensa madrileña — aquí conocemos bien al Conde y sabemos que es incapaz de cometer una inhabilidad semejante — puso en duda la autenticidad de las afirmaciones que se contenían en la supuesta entrevista. Pudo creerse en los primeros momentos que fueran solo errores de traducción los que contenía el extracto telegráfico, pero después se ha visto que la médula del artículo de M. Jean de Bonnefon, estaba bien recogida en los telegramas que llegaron de París y antes de ver el texto director del artículo ya sabíamos por el propio conde de Romanones que no había celebrado conversación ninguna con el citado redactor de «Le Journal de Paris». Resulta que Bonnefon, de quien por la forma en que se nos había presentado esperábamos conducta distinta de la seguida por otros periodistas franceses, hace lo mismo que otros han hecho.

No hay que esperar de este literato francés que haga justicia a España llevando en sus crónicas a Francia una visión exacta de España haciéndonos justicia que otros nos negaron. El principio no abona su seriedad, puesto que comienza por atribuir unas manifestaciones a unos de nuestros personajes políticos más significados sin haberlas escuchado de sus labios.

El conde de Romanones no podía declarar lo que Bonnefon le atribuye. Sería contradecirse con su conducta anterior, y como la opinión en España no ha cambiado y el conde ha puesto todo su empeño desde que advirtió la atmósfera que había en el país, después de publicar *El Diario Universal* el artículo sonda «Neutralidades que matan», en demostrar que él es tan neutral como el primero, acaso más neutral que nadie, no es de creer que ahora haya salido por peteneras a sabiendas que una actitud como la que esa entrevista, de ser cierta acusaría, le alejaría del poder. Existe Bonnefon en que habó durante una hora con Romanones. Esto será de fijo verdad. Pero ni Romanones pudo hablarle en los términos que la entrevista refleja ni de haber dicho algo parecido a eso, lo diría para la publicidad y hace perfectamente en desautorizar tales manifestaciones.

Sobre el viaje de Melquiades Alvarez a París no hemos visto en la prensa ningún juicio más sensato y acertado que el que emite *El Economista*.

Este periódico financiero que frecuentemente da notas muy justas y atinadas, da a nuestro juicio, en el claro, enjuiciando acerca de este viaje del jefe de los reformistas. Buen efecto es el de destruir en Francia el efecto que naturalmente causaría el discurso de Vézque Meall, de un germanofilia total y de una anglofobia y francofobia incompatibles con los intereses de España, que tiene buenas relaciones de amistad con esos países. Pero es peligrosa para el porvenir la franca actitud en que Melquiades se coloca de parte de los aliados. Podría resultar vencedora Alemania en la guerra y entonces gobernando Melquiades que va cam-

## ¡ATRÁS LOS IMPOSTORES!

### Ni recompensados ni vendidos

Al salir por primera vez a la luz pública, cumplimos muy gustosos con el deber de cortesía, de saludar atentamente al público en general, a la prensa española y en particular a la palentina, con la cual deseamos mantener relaciones de la mayor cordialidad pues aunque las luchas políticas nos obliguen quizás a sostener animadas polémicas, estamos dispuestos a que éstas se deslicen dentro de la exquisita cortesía que corresponde a adversarios leales educados.

(*El Progreso* en su primer número) (2.ª época)

«Mucha culpa de este estado de cosas corresponde a la pasividad de los contrarios militantes en todos los campos políticos, pero la causa primera, hay que buscarla en el silencio vergonzoso en que años y años se encerraron los periódicos locales, bien avenidos con las mediocres recompensas, que a cambio de su complicidad se les otorgaba.»

(*El Progreso* del 25 del actual.)

Algo más que las gratuitas afirmaciones de las líneas que anteceden contiene el artículo de donde las copiamos; pero a todo ello llegaremos si fuera preciso, limitándonos por hoy a rechazar, que nuestro silencio le haya motivado las mediocres recompensas que a cambio de nuestra complicidad se nos hayan otorgado.

Años y años, combatimos con un perfecto derecho a la política conservadora y a los que hacían de ella un baluarte inexpugnable de sus injusticias y absorciones, inspiradas quizá por quienes tan sañudamente atacan hoy, olvidando que han sido los que más provecho han sacado de las persecuciones que invocan, llegando a encumbrarse donde sus méritos jamás le hubieran llevado.

Tener el atrevimiento de decir que los periódicos locales son los culpables de lo que en Palencia ha ocurrido, y atribuir nuestro silencio a mediocres recompensas, es la infamia más injus-

ta que puede escribirse y que no cabe más que en un periódico como *El Progreso de Castilla*, inspirado por persona que tanto como nosotros sabe que el silencio que en cosas y asuntos hemos tenido, obedeció precisamente a la amistad que con ella nos une.

Si, es cierto, ciertísimo, que sin que en nada tuvieran que ver los directores de la política conservadora hemos callado la enormidad que se ha tolerado de que las obras del Palacio provincial fueran dirigidas é inspeccionadas por quien suministraba los materiales; nada dijimos de lo que ocurrió con cierto diputado al hacerse la recepción provisional; guardamos también silencio cuando se hundió un techo, cayendo por el hueco que se abrió un funcionario ó dependiente que sufrió lesiones de importancia, y si el público tuvo conocimiento de ello fué por los periódicos de otra capital, que hoy han cambiado el diapason,

## Doctor Tomé Ortiz

Especialista en Partos  
Consulta de Maternidad, Vías Urinarias y Ginecología. Aplicación del GOG y derivados.  
De 12 a 4 y de 8 y media á 9 y media de la noche.  
Mayor principal, 130 al 136.

## CASA DE BAÑOS DEL DOCTOR FUENTES

Paseo de la Orilla del Río

Este establecimiento dotado de aguas del Carrión, procedentes de los depósitos que abastecen la ciudad, ofrece a la clase médica y al público en general.

Baños de placer, Duchas y Ocho Baños medicinales de mar-Arteaga, Ontameda, Ledesma, Arce, Caldas de Besaya, Hermida, Puente Viego y demás manantiales.

Los billetes y abonos pueden tomarse en la FARMACIA DEL DOCTOR FUENTES, Mayor pral., 114.

## Centro Politécnico de San Isidoro

Los alumnos de este Colegio han obtenido en el curso anterior el mayor número de matriculadas de honor y el menor número de suspensos relativamente al de alumnos.

El cuadro de Profesores para 1915-16 es el siguiente:

Don Teodosio Varona, Profesor de Lengua y Maestro nacional: Lengua Castellana, Nociones de Aritmética y Geometría, Lengua Francesa primer curso y Lengua Francesa segundo curso.

Don Agustín Blázquez, Doctor en Letras, Licenciado en Derecho y Ayudante del Instituto general y Técnico de Palencia: Latín, primer curso, Latín segundo curso, Preceptiva literaria é Historia de la Literatura.

Don Severino Rodríguez, Licenciado en Letras, Licenciado en Derecho y Ayudante del Instituto general y Técnico de Palencia: Geografía general, Geografía especial, Historia de España é Historia Universal.

Don Leopoldo Pérez, Presbítero y Director espiritual del Establecimiento: Psicología y Lógica y Ética y Rudimentos de Derecho.

Don Ladislao Aparicio, Licenciado en Ciencias y Auxiliar del Instituto general y Técnico de Palencia: Aritmética, Algebra y Fisiología e Higiene.

Don Victorio León, Farmacéutico: Historia Natural, Agricultura y Química.

Don Marcelo León, Presbítero, Licenciado en Ciencias y Ayudante del Instituto general y Técnico de Palencia: Física y Geometría.

Pídanse informes y Reglamentos al Director.



no del poder. Alemania no podría olvidar que Melquiades en momentos difíciles, innecesariamente se mostró un faribando enemigo suyo. Daño se inferiría de esto para el propio Melquiades y en resumen quizá para el país cuando él gobernara.

Hombres como Lerroux y Vázquez Mella que es casi seguro no gobiernen nunca pueden aventurarse a campañas de la índole de la que uno y otro realizan, pues en último extremo los perjuicios de ellas no llegan al país.

En quienes aspiran al poder se impone una mayor discreción. Han de mirar a más lejos, Melquiades ha pecado de imprudencia en esta ocasión. Los que aspiran a ser estadistas deben tener una mayor escrupulosidad y medir con mayores escrúpulos el alcance en lo futuro de sus palabras y de sus actitudes.

El ministro de Hacienda ha declarado a un periódico que las Cortes se abrirán en la primera quincena de Noviembre. Confirma esto la intención del gobierno que antes de ahora habíamos señalado de hacer antes de que el gobierno funcione las elecciones municipales. Van a abrirse las Cámaras cuando no hay tiempo material bastante para que la labor de discusión del presupuesto sea una labor reposada y seria. Por esto le cabrá una gran responsabilidad, porque precisamente ahora cuando la cuestión económica tiene caracteres de una gravedad poco corriente por la repercusión de la guerra, aprobar unos presupuestos debió ser obra de gran reposo y mucho estudio.

Veremos después las consecuencias de esta precipitación a que fuerza el gobierno.

guido de cerca por la Guardia civil, se arrojó al paso de un tren de mercancías, quedando destrozado.

Extremadura

Badajoz

Riña sangrienta entre gitanos.—En la feria de Castuera, con motivo de la venta de caballerías, cuestionaron varios gitanos.

Durante la reyerta se hicieron numerosos disparos, resultando muerto Manuel Bueno y heridos graves Ignacio Diego y Juan Salazar.

La difteria.—Aumenta la difteria, atacando, no solo a los niños, sino a las personas mayores, entre ellas al médico don Tulio Pina, contagiado en una casa donde asistía a cuatro enfermos.

La población, alarmada, reclama medidas para que se subsanen las deficiencias de la higiene pública.

Hoy se reúne la Junta de Sanidad.

Levante

Valencia

El arroz y la avena.—Un suicidio.—La noticia publicada en un periódico italiano asegurando que aquél Gobierno había autorizado la exportación de un millón de sacos de arroz, ha producido gran alarma entre cosecheros y comerciantes, influyendo en la cotización del arroz en el mercado.

El gobernador y varias casas de comercio han preguntado al gobierno sobre la autenticidad de la noticia.

El Gobierno ha desmentido la noticia italiana, con lo que se ha restablecido la tranquilidad entre los arroceros.

La próxima semana comenzará el embarque de cien sacos de avena con destino a Suiza, cuya exportación ha autorizado el Gobierno español.

En la plaza de los Angeles del pueblo de Cabanal, se ha suicidado disparándose un tiro en la cabeza, el estudiante, José María Cuevas, de dieciséis años.

Parece que el suicida adoptó tan extraña resolución a consecuencia de una disputa con motivo de sus estudios.

Cataluña

Barcelona

Los ferroviarios.—Los ferroviarios de la sección Norte de Barcelona, se reunirán hoy para acordar la huelga, si no se admite a un mozo que ha sido despedido.

El progreso sanitario en los pueblos y la educación higiénico-rural

(CONCLUSIÓN)

El Excmo. Señor Conde de Romanones ha dicho en un discurso: «Cada peseta que se gasta en higiene, produce un interés tan grande como lo que se gasta en defender el territorio. De todas las riquezas nacionales la mayor es la vida del hombre. Todos los capitales son pocos para conservarla. Se ha dicho que en la guerra del año 70 había vencido el maestro de escuela. Hoy podemos decir que si Alemania hace frente a los aliados, es por el médico.»

«El médico alemán ha conseguido la mayor victoria rebajando las tablas de mortalidad de su país.»

«No basta que una nación sea política; es necesario que defienda la vida del hombre.»

«España gasta 285 millones de pesetas en sus presupuestos de Guerra y Marina, y dos millones para su presupuesto de Sanidad. Al presupuesto de Guerra y Marina contribuye cada español con más de 13 pesetas. Para el segundo cada español no da más de 10 céntimos.»

«Diez céntimos para Sanidad! Pero en cambio se obliga a los Ayuntamientos a que aprueben un Reglamento de higiene que será sometido al informe de la Junta provincial y en el que se detallarán con sujeción a la Instrucción de Sanidad vigente las prescripciones de higiene local relativas a los servicios propios del Municipio que enumera el artículo 109.»

«¿Pueden los Municipios cumplir con lo que preceptúa el citado artículo y practicar los servicios sanitarios a que se refiere? No; porque les faltan los recursos materiales y legales para ello, se les restan ingresos por multitud de conceptos.»

«¿Podrán los Municipios cumplir con la Instrucción de Sanidad? Sí; pero yendo la subvención antes que

la Gaceta y colocando a los pueblos en condiciones de cumplir lo que en ellas se dispone. De otro modo nicon Reales Ordenes ni con Decretos se conseguirá adelantar nada en la práctica de la higiene Municipal.

Por esto, convencidos de que las naciones que hoy presentan sus estadísticas demográficas con el menor número de defunciones por cada mil habitantes son las que muestran una lista mayor de millones gastados en tratar de remover las causas de insalubridad, es por lo que requerimos el concurso de cuantos españoles sientan amor por sus semejantes, a que colaboren en la gran obra de instruir y educar a los pueblos en las prácticas higiénicas que son las que han de llevarles al conocimiento de su valía y al desarrollo de sanos sentimientos. La evolución que el pueblo puede realizar hacia la higiene se favorecería notablemente por medio de la educación higiénico-científica de la infancia, mejorando las condiciones físico-físicas de los escolares, preocupación constante de los pueblos civilizados que ven en la escuela los sillares de su prosperidad y fortaleza. Convendría mucho inculcar al niño otro ideal aún más elevado que el exclusivamente patriótico, al que suele ir unido el incalificable odio de raza y fronterizo que de generación en generación ha venido sucediéndose y cuyo sentimiento ha lanzado hoy a millones de hombres a una lucha encarnizada y cruel, de cuyos resultados todos hemos de sacar serias enseñanzas.

Por ahora nos concretamos a hacer propaganda de nuestras ideas por si encontraran algún apoyo en la opinión y nos prestaran ayuda para hacer evolucionar hacia nuestra concepción, a los pueblos que estancados por la rutina y la indiferencia general podrían llegar poco a poco a imponer su influencia hasta suprimir por innecesaria la enorme cantidad presupuestada en Guerra y destinada a Sanidad. ¿Ilusiones? ¡Ah! ¡Sino viviéramos de ilusiones! Hagamos que ellas se conviertan en realidades; incorporemos el problema higiénico y educativo a la vida social y que nuestros sucesores puedan decir «que si el pueblo español resurgió y superó al puesto preeminente que en otras épocas de la Historia pudo alcanzar, no fué por virtud de la fuerza de las armas, que siempre dejan huellas de opresión en el vencido, sino por la influencia poderosa de la Higiene que es la síntesis de la civilización.»

UN OBRERO DE LA HIGIENE

Desde Valladolid

25 Septiembre

Que si lloverá, que si no lloverá es todo lo que se oía esta mañana y por fin no ha llovido, dejando disfrutar a los aficionados de la última corrida de feria.

El paseo a mediodía en la Acera tanto ó más concurrido que en los días anteriores y con tanto ó más lujo también que aquéllos.

Tal es el número de palentino que hoy me encuentro por ésta que me parece estar viendo el paseo de esa calle Mayor. Nosotros siempre los mismos, cuando cambiamos.

Hoy la corrida en la que se lidiaba ganado de Tordesillas, que ha sido desigual, se ha celebrado con un lleno completo tan grande ó si cabe mayor que la primera.

De despacharlos están encargados Gaona, Pacomio y Algabeno II y de presidir la corrida, el concejal señor Tejedor, quien a las tres y media ocupa su puesto, haciéndose el paseo y dándose suelta al primero.

Los maestros

Gaona estuvo de gracioso en los dos toros que le tocaron y en el que tuvo que matar en sustitución de Algabeno, debido a las malas condiciones del ganado, pues Rodolfo sabe matar toros sabe pasar y sabe cuanto se necesita saber para ser matador de toros, no de ganado que no reúne condiciones.

Estuvo trabajador y al verle cualquiera habrá podido creer que el

ganadero le había crecido un mo-mio.

El de Valladolid

Como Gaona, tampoco Pacomio tuvo suerte en el ganado, y quizá por eso defraudó las ilusiones que sus paisanos cifraban en la corrida de ayer.

Estuvo temerario y aquella temeridad pudo muy bien haberle costado un disgusto.

Con las banderillas estuvo mejor que con el estoque y con el capote, pero haciendo algunos quites, que le valieron muchos aplausos de los tendidos 3 y 4 y mutismo en el 1 y el 8. Por lo visto los aficionados ayer se habían cambiado de tendidos.

En su primero le fué concedida la oreja, pero en su segundo no obstante el apremio de muchos, la presidencia obra cuerdamente no concediéndosela.

Algabeno II

Llegó con ganas de trabajar y así lo demostró con su primero, tercero de la tarde; bien es verdad haciendo honor al ganadero que fué el único toro de lidia, así, toro con condiciones, de bonita lámina y bien armado.

Todo lo malo que hizo en Palencia, fué bueno para Valladolid, pues en este toro, único que mató por cogerte al final y tener que pasar a la enfermería de la que no salió, estuvo colosal, así, colosal, o mejor dicho monumental, tanto pasando como hiriendo.

El perance sufrido, por confiado, como sucede casi siempre, le resultó un fuerte varetazo en la región lumbar y otro en la parte superior de la rodilla.

El Habanero

La empresa, en vista del negocio alcanzado, dispuso que ayer se lidiara el toro sobrero, contratando para despacharle a otro tererito vallisoletano, que no se alarmó durante la presencia del animal, que pasaba de 25 arrobas, abriéndose de capa y dándole varios lances que fueron aplaudidos con justicia, luego dejó un buen par y con el estoque a pesar de la ayuda de Rodolfo y Pacomio, estuvo desgraciado, si bien logró deshacerse de su enemigo con media estocada buena.

El desafío hoy lucidísimo por ser casi de noche la hora de la salida.

Esta noche los trenes salen abarrotadísimo, señal evidente de que mañana a falta del espectáculo nacional, se volverá casi a la vida ordinaria.

La despedida a María Guerrero y Fernando Díaz de Mendoza, que esta noche echan la llave al coliseo de la calle de donña María de Molina, promete ser un acontecimiento pues apenas si quedan localidades a las siete de la tarde.

Los demás teatros con muy buenas entradas.

El próximo domingo 3 de Octubre tendrá lugar una corrida extraordinaria, organizada por la Asociación de la Prensa, en la que se lidiarán seis novillos del Duque de Veragua, por las cuadrillas de Zorro, Gracia y Habanero.

PARADOJAS

La realidad

Pero todo eso es literatura. Todos los españoles somos revolucionarios, así como el señor Burgos y Mazo, ministro de Gracia y Justicia. Cuyo discurso en el solemne acto de la apertura de los Tribunales ha producido sensación. Otro que predica la revolución desde arriba. Pero no la hace, no la podrá hacer, como no pudo hacerla Maúra, como de hecho, no pudo ser revolucionario Canalejas, como Romanones sólo puede ostentar la etiqueta de liberal.

Y es que este socialismo revolucionario de cátedra puede deslumbrarnos pero no convencernos. Hay algo superior y más fuerte que las teorías: el instinto. Y el instinto nos dice que el Estado (triste paradoja) es nuestro enemigo.

Ciertamente nuestro individualismo es atávico, nos lo infiltraron los bárbaros, se afirmó en la Edad Media y se exacerbó bajo la influencia de la Revolución francesa. Somos individualistas por temperamento; y ese temperamento patrio debía cristali-

zar en nuestra legislación, en nuestro régimen jurídico, en esa forma tan arbitraria, tan injusta si se quiere, tan señalada y crítica severamente el señor Burgos y Mazo.

Aquí se ha legislado siempre y se ha privado o particular. El interés social de siempre inferiores y secundarios. Cada español dice como lo dijo un rey de Francia el Estado soy yo.

El señor Burgos y Mazo, haciendo un esfuerzo de reflexión, comprende las consecuencias de este individualismo para el progreso y prosperidad de la patria. Si se da una confianza y una subordinación absoluta de los individuos, el Estado no puede cumplir ninguna misión trascendental.

La tesis del señor Burgos y Mazo es la misma del más puro y sencillo socialismo: hacer del Estado un Dios; crear, por él, el Estado-Dios nos lo devolviera explicado.

¡Hermosa teoría! Desgraciadamente, práctica desvanece toda ilusión. Pongamos a Dios: ¿ese Estado también egoísta, destructor, arbitrario, injusto, puede ser nuestro ídolo, podemos adorarlo, tener fe en él y el sacrificio? Analizad un presupuesto cualquiera, de cien años acá, y veréis todo lo que le damos de derrocha inútilmente para merienda de negocios el dinero que damos al Estado español.

Y es así como ni aun por reflexión podemos ser socialistas. Debéis empezar por dignificar, rehabilitar, purificar a Dios: Haced Estado. Mientras no hagáis Estado digno, fuerte, justiciero, protector propulsor, mientras el Estado sea una quiquía de políticos divorciados del país, en vano le pedireis a éste que renuncie a su individualismo. Si nos repugna cederle nuestra propiedad es porque le sabemos que no administrará; y si preferimos hacernos a nosotros mismo justicia y gracia, es porque justicia y su gracia no nos merecen ninguno.

Por Telégrafo y Teléfono

Madrid 27

Boli cogido

En la corrida celebrada en Y. Alegre ha sido cogido al hacer quite en el quinto toro, el matador Angel Pérez, «Boli».

Tropezó y cayó al suelo, haciendo el toro por él y lanzándole a gran altura, dando «Boli» en el aire una vuelta de campana y cayendo desplomado.

Causó la cogida gran emoción en el público.

Fuó conducido a la enfermería con una cornada al parecer en el vientre.

«Boli» fué curado de una herida de cuatro centímetros en el hipocóndrico derecho.

Su estado es grave habiendo sido conducido al Hospital donde será curado y donde se le hará una operación.

La familia del diestro, que se hallaba en la plaza, al ver a Boli cogido sufrió grandísima emoción.

Otra cogida

Comunican de Tetuán que el sexto toro de los lidiados ayer tropezó en aquella plaza, dió una tremenda cornada de treinta centímetros de profundidad en el muslo izquierdo grave, al diestro bi bino Chirre de Baracaldo.

Ciclista herido

Ayer en las carreras de bicicletas celebradas en la Coruña fué tropezado un ciclista por el caballo que montaba uno de los guardias que prestaba servicio en la ruta de los corredores.

Dicho caballo se espantó en el crítico momento en que pasaba el ciclista.

Este resultó gravemente herido. Se llama Jesús Arosa.

Una recompensa

El ministro de Gracia y Justicia, atendiendo a la gran labor prestada a los servicios penitenciarios por el noble pedagogo español don Andrés Monjón, ha concedido a éste la

Información general

Galicia

Coruña

Un crimen.—Regresando anoche de una romería celebrada en San Pedro de Oza, el músico de la banda municipal de Bentos, Manuel Fuentes Ríos ( ) Coleño, se detuvo en la carretera cerca de aquella ciudad para realizar una necesidad fisiológica.

Próximo a aquél lugar había un carro y de debajo de este salió un perro perteneciente a la compañía de tamboriles que allí actuó, y se abalanzó a Fuentes.

Este dió una patada al perro, saliendo entonces el titiritero dueño del cán, y disparó un tiro contra Fuentes, atravesándole el corazón. Quedó muerto en el acto. El criminal ha sido detenido.

Fuentes tenía 29 años de edad. Deja mujer e hijos en el mayor desamparo.

Pontevedra

Aguas envenenadas.—Severino Campos, vecino de Cabadosa (Cordero), denunció a las autoridades que el joven Manuel Sueiro, había envenenado las aguas del río de aquella parroquia con el fin de cogér truchas.

Vigo

Tripulación amotinada.—A consecuencia de excesos alcohólicos se amotinó parte de la tripulación del barco noruego «Victoria I», fondeado en este puerto con cargamento de maderas.

Al producirse el tumulto a cuyo frente figuraba el primer oficial, estaba en tierra el capitán, y su mujer vino a darle aviso de lo que ocurría.

El capitán pidió auxilio a la Comandancia de Marina, y se destacaron botes del crucero «Rio de la Plata» con gente armada al mando de un oficial.

La sola presencia de estas fuerzas bastó para reducir a los sublevados.

Vascos

San Sebastián

Víctimas de un rayo.—Durante la tormenta desencadenada hoy en esta provincia, ocurrió una desgracia en un caso río cercano a Deva.

Una chispa eléctrica penetró por el tejado en la casa, matando a una niña de ocho años, tres vacas y dos perros causando desperfectos de consideración.

Navarra

Sauilona

Suicidio de un parricida.—El parricida Santiago Navarro, que en el pueblo de Ablites intentó asesinar a su madre y a otra mujer de su familia, al verse perse-

medalla de oro creada para premiar dichos méritos y servicios por el artículo 4.º del real decreto de 12 de Abril de 1915.

### La Colonia Palentina

Comunican de Santander que la Colonia Palentina celebró ayer mañana su fiesta anual con un banquete en el restaurant Miramar del Saracino, a la una de la tarde. Entre los numerosos palentinos que asistieron se cruzaron brindis que asistieron sabregando todos por el progreso de Palencia y la prosperidad de la Colonia Palentina. Reinó un verdadero entusiasmo de amor a la patria chica.

Del Presidente de la Colonia Palentina en Santander señor Ajenjo. ha recibido el alcalde el siguiente telegrama:

Santander 26. Remido fraternal banquete Restaurant Miramar sesenta palentinos, Gobernador. Alcalde Santander, presidentes colonias hiciéronse grandes elogios región palentina, acordándose saludar ciudad V. S. dignamente administrada y eximio patrio Abilio Calderón. — Presidente Ajenjo.

### La carrera ciclista Valladolid-Palencia

Entre diez y diez y media han llegado los corredores inscriptos. habiendo hecho momentos antes en automóvil, una comisión del «Club Ciclista» de la vecina capital, encargada de tomar la hora de llegada y dar la salida a los corredores después de un descanso de 15 minutos. Cinco han sido los corredores que han llegado, sin que en el trayecto se ocurriera el menor incidente según nos dijeron personas que a la altura de la carretera de Valladolid esperaban la llegada. Nos alegraremos que el regreso lo hayan hecho con igual felicidad.

### Poseión del nuevo Alcalde

Convocados por medio de atento B. L. M. del gobernador civil señor Visconde de San Javier, se han reunido esta tarde a las tres en el salita de sesiones del Excmo. Ayuntamiento con objeto de dar posesión al cargo de Alcalde, para el que ha sido nombrado, nuestro amigo don Hermenegildo Gandavillas, el cual concejales señores Alonso Quiroga, Frai e, Ruiz Gómez, Pastor, Q. Izquierdo, Atienza, Alonso Bizón y Z. Izquierdo (P.), ante quienes el secretario ha leído la acta de la toma de posesión.

Terminada esta diligencia, el señor Ortega Romo hizo entrega a su concejal del símbolo de autoridad, entregándole todos los concurrentes en esta de posesión. El Sr. Gandavillas, recibió la enhorabuena de todos sus compañeros y se despidió con café, licor y cigarros, a quienes hizo también extensiva la bienvenida a los médicos de la Beneficencia municipal y empleados de Sanidad y demás dependencias. Despedimos al nuevo alcalde nuevas felicitaciones, así como el que es de esperar que pueda utilizarlas para el bien de los intereses de la ciudad.

### EN LA AUDIENCIA

Se solicitó el representante de la causa mayor para Pedro González de los Arce y dos meses y un día de prisión para Mariano González de los Arce por apoderarse el 8 de Agosto de una cabra que en el campo de Herrería de Pisuerga se extravió, que fué tasada en 50 céntimos.

cargo de don Octaviano Santoyo negó que sus clientes realizaran tales hechos por lo que solicitó su absolución.

Mañana a las once tendrá lugar el juicio oral de la causa procedente del Juzgado de Cervera contra Primitivo López Fernánlez por desacato. Abogado, don Juan Díaz-Caneja; Procurador, don Emilio Franco.

## NOTICIAS

**Salón Novedades**  
Las sesiones celebradas ayer en este Salón estuvieron concurrentes, especialmente la de moda de las siete y media, pues en ella se congregó lo más distinguido de la sociedad palentina.

La Tormenta que así es el título de la película proyectada, es de tal intensidad dramática y de unos efectos de luz tan sorprendentes que el público quedó admirado de tanta belleza, aplaudiendo incesantemente cada uno de los interesantísimos cuadros que se proyectaban en el lienzo. El elogio fué unánime por cuantos presenciaron, pudiendo asegurarse que ha sido la mejor película de cuantas se han visto en nuestra ciudad.

La Empresa ha sido muy felicitada por lo bien que ha principiado la temporada y así como se propone, continúa presentando obras tan maestras, es seguro que el Salón Novedades será este invierno el punto de reunión del público selecto.

Anoche, aunque no era muy agradable la temperatura, se vió bastante concurrido el paseo de la calle Mayor Principal de siete a nueve y media, que fué amenizado por la banda de música.

Según nos dicen de Paredes, ayer quedó suspendido el mitin anunciado por la Federación Católica-obrera de esta capital.

El acto se celebrará más adelante.

Ayer ingresaron en la Caja de Ahorros 1 408 pesetas; saliendo reintegradas 445 con 77 céntimos.

En el Monte de Piedad las operaciones practicadas en la semana última, fueron: 188 préstamos por valor de 888 pesetas 70 céntimos y 150 préstamos por el de 560.

Mañana a las ocho y media darán comienzo en este Instituto los exámenes del Grado de Bachiller (Sección de Letras).

### Un descarrillamiento

Esta mañana llegaron a la estación del Norte a las nueve y media y diez menos cuarto, los correos de Galicia y Asturias, que tienen su llegada a la una y una y cincuenta, por haber descarrilado una máquina de mercancías en la línea de Avila, y cerca de Sanchidrián, teniendo necesidad de retroceder dichos trenes, para coger por Villalba la línea de S. govia.

El mixto de Santander ha salido a las once de la mañana de hoy, teniendo su salida a las 9 19.

Los demás trenes provinciales también han llegado con bastante retraso.

Anoche a las once fué curado en la Sala de S. corro por el señor Santa Cruz, Julián Castaño, de 78 años, de una herida leve sufrida a consecuencia de una caída.

Por infracción de la ley de pastos ha sido denunciado un pastor de Villahán de Palenzuela.

En Carrión han sido detenidos los jóvenes Arsenio C. y Silvano del Campo, naturales de Villadiezma, por haber hecho varios disparos a su paso por la carretera de Villavarracino con dirección a Carrión, en la puerta del cementerio de San Mamés de Campos, habiendo sido puestos a disposición del juez de este pueblo.

### El suceso de ayer

Sobre las 14 30 de ayer y al estar maniobrando el tren de mercancías número 1907, intentó pasar por los topes agarrado a una garita Felipe Estébanez, de 74 años, viudo, sargento retirado.

En el instante de arrancar el tren con más velocidad se le soltaron las manos de un agarradero de la garita, cayéndose en medio de la caja de la vía en la primera placa que hay un poco más arriba del paso a nivel, siendo alcanzado por una rueda que le quitó el tacón de la bota del pié derecho, ocasionándole una pequeña rozadura.

Se dieron las oportunas señales y el tren pasó inmediatamente, prescindiéndose al viejo la ayuda necesaria, el cual dijo que no había sufrido la menor impresión.

En Renedo de la Vega y O'mos de Pisuerga se halla formado el presupuesto municipal para 1916.

Por hurtar ocho reses lanaras a un convecino suyo ha sido detenido un pastor vecino de Ayuela.

El señor Delegado de Hacienda ha puesto al cobro para mañana los libramientos siguientes: Don Enrique Gutiérrez 368 49 pesetas; don Julián A. h. 1 000, don Alejandro García 7 019 48.

Hemos recibido otra «Carta abierta» de Un compromisario de Cervera, contestación a la que publicamos el viernes del senador don Enrique Alba, que daremos a conocer mañana por impedírnoslo hoy el exceso de original.

El hipertismo es una debilidad congénita ó adquirida que se traduce en los enfermos por cabello rubio, piel blanca, flaca, palidez de la piel, infartos glandulares, angina crónica, flujos purulentos de los oídos, tumores fríos, artritis (tumores blancos), etc., etc. Unos frascos de Hipofosfitos Salud evitan y curan tan molestas enfermedades.

Los opositores al cuerpo de aspirantes a la judicatura y ministerio fiscal han pedido que se suspendan los ejercicios de oposición hasta primeros del próximo año.

La «Gaceta» publica una R. O. en la cual se dispone que para revistar en Octubre todas las unidades orgánicas de los batallones y compañías que tengan mayores fuerzas que las asignadas en la R. O. de 18 de Enero, se expedirá licencia cuatrimestral en el número necesario.

Se exceptúan los regimientos de infantería de Aragón y Mahón y todos los cuerpos de guarnición en la isla de Menorca, las tropas aeronáuticas, automovilistas, electrotécnicas y comisiones de ingenieros y sanidad militar.

### REGISTRO CIVIL

En el Juzgado Municipal se han inscrito hasta la una de la tarde de hoy:

Defunciones.—Gregorio Bravo González viudo, de 62 años, Mayor pral, 181.

Nacimientos.—Tomás Carrera González, hijo de Tomás y Marcela, Mayor pral, 176; Eugenio Saez Trancheo de Eugenio y Zula, Empedrada, 12; Faustino Díaz Marín, de Manuel y Segunda, P. Cathedral, 13; Valentín Muñoz Aiba, de Francisco y Petra, Panaderas, 26; Luis García García, de Gonzalo y Heliodora, C. de Saldiedra, 3; Angel Rodríguez Sánchez de Aureliano y Francisca, Nieto, 2; Justina Hermoso Peinador, de Luis y Candelas, Paredes de Monte.

Matrimonio.—Alejandro Fraile, de Palencia de 26 años, con Julia Retuerto, de Carrión, de 26.

### Ideal Bar Palentino

Pídanse desde el día 80 los tan renombradas y riquísimas Ostras de Boá, higiénicas, depuradas por esterilización, única instalación en el mundo con luz Ultra Violeta, á peseta docena se sirven abiertas y al por mayor precios convencionales.

Teléfono, n.º 15, entradapor la Plaza Mayor,

En Alvarado y Alvarez OCULISTAS Consultorio diario de 11 á 1, Barriovega 8

**Las señoras** que necesitan salirse de ricos bordados, tiras, y entretosos, para adornos de ropa blanca, esta casa ha recibido lo más fino hecho a máquina y á mano, y los vende por retales á precios baratísimos, ocasión verdad. Preciosos dibujos. Comercio de Novedad de Manuel Polo.

**Consultorio Dental**  
Especialidad en enfermedades de los dientes. Dentaduras artificiales. Extracción sin dolor. Consulta: de nueve de la mañana á seis de la tarde.  
**D. Sancho, 11, principal PALENCIA**

**Emilio Ortega Romo**  
MEDICO  
especialista en partos  
Avenida de la Republica Argentina, n.º 1 pral, izquierda.

### Interesante

#### Ortopédico heráldico en Palencia

El auxiliar representante del reputado ortopédico de Madrid, D. Jerónimo Farré Gamell, Director propietario del Gabinete Ortopédico de Madrid, que fundó el año 1897, hoy día de fama universal entre la clase médica, recibirá en PALENCIA, los días 30 del actual Septiembre y 1.º de Octubre, de once á una y de tres á seis, en el CENTRAL HOTEL á todos los que padezcan de HERNIAS (quebradura), ó de cualquier otra clase de afecciones ortopédicas como desviaciones del espinazo, coxalgias, parálisis infantil en las piernas, desviaciones de las rodillas, corvaduras de la tibia, pies equinos, varus y valgus, tarsalgias de los adolescentes ó pié plano doloroso, abultamiento de vientre, etc., etc., deseen encargarle algunos de los aparatos de su sistema especial, proclamados como los únicos científicos por todas las eminencias médicas.

Con su método de que es inventor (Patente 27.791) se dominan todas las HERNIAS por antiguas y voluminosas que sean.

Piernas artificiales, cualquier que sea el sitio de la amputación.

Todos los aparatos se construyen para cada caso determinado y por tanto se precisa ver á la persona que lo necesita, sin cuyo requisito no podrá aceptar ningún encargo. De otro modo sería imposible obtener el éxito que se persigue.

Enviaremos gratis a quien lo solicite, nuestra interesante obra de 290 páginas, titulada *Hernias y cuestiones enlazadas en su tratamiento*.

En Madrid, en su Gabinete Ortopédico, Carrera de San Jerónimo, núm. 37, pral.

### Boletín Religioso

Martes.—Santos Máximo y Eustaquia. En San Miguel 8.º día de novena con los mismos cultos de días anteriores. El sermón sobre la «Unidad y Trinidad de Dios» está á cargo de don Teófilo Palencia.

En San Pablo cuarto día de la novena del Rosario; predicando, como los demás días el R. P. Garad.

### Ultimas noticias

(POR TELEFONO) Madrid 27

#### La «Gaceta»

La de hoy publica una disposición autorizando los claustros de las Escuelas de Comercio para confiar el desempeño de la cátedra de Gramática a los auxiliares de la sección gráfica ó al profesor especial encargado en el caso de que el propietario no pueda desempeñarla.

También aparece otra disposición del gobierno británico autorizando el paso de las mercancías alemanas por los países neutrales hasta primero de Marzo próximo siempre que los preceptores de aquellas justifiquen su propiedad y abonen los respectivos derechos.

Aparece también en dicho periódico oficial una circular relativa al envío de datos a la Inspección general de Sanidad, de los materiales sanitarios existentes en los puertos y fronteras.

#### Accidente automovilista

En la carretera de Toledo ha ocurrido un accidente automovilista, del cual han sido víctimas los hijos del Director de la Constructora Naval. El accidente ocurrió a conse-

cuencia de un falso virage, resultando muerto el joven estudiante de Medicina don Joaquín Fuster; herido grave su hermano Nicolás y leves, el primo de éstos Alejandro Apulló y el choffer.

Los cuatro salieron de excursión en el automóvil propiedad de la familia que se encuentra veraneando

#### Regreso de la Real familia

Don Alfonso llegará el miércoles a esta Corte de donde ya no volverá a salir en viaje de verano.

El día 2 de Octubre saldrá la Reina de San Sebastián con sus hijos dando por terminada la jornada regia.

La reina madre doña Cristina, llegará a esta Corte el día ocho.

Es probable que el marqués de Lema llegue también el día 2 acompañando a la Reina.

#### Consejos

Probablemente mañana le celebrarán los ministros en la Presidencia y el jueves en Palacio bajo la presidencia del Rey.

#### Noticia desmentida

El señor Dato al recibimos hoy desmintió las sustituciones de varios funcionarios de Baleares por suponerse que habían suministrado víveres a los barcos alemanes.

#### Convenio postal

El Director general de comunicaciones ha dicho que el convenio postal con Noruega, empezará a regir el día primero del próximo Octubre.

#### Barco reconocido

Dicen de Gibraltar que ha llegado a aquel puerto el vapor «Espeliu» el cual fué detenido en alta mar por un barco inglés y reconocido minuciosamente.

El capitán del «Espeliu» ha presentado sus quejas y entablará la oportuna reclamación.

#### Pablo Iglesias en Fomento

El leader de los socialistas ha estado hoy en el ministerio de Fomento conferenciando con el señor Ugarte para interesarle la construcción de algunas obras públicas que beneficien a los obreros en el próximo invierno.

#### Visita de inspección

Mañana marchará a Reus el Director general de Agricultura con objeto de estudiar la enfermedad que se ha presentado en aquellos viñedos, la cual los destruye.

### De la guerra europea

París.—Noticias recibidas de Marsella dicen que el Gobierno de Grecia ha dado orden a los capitanes de sus barcos para que regresen a los puertos respectivos a disposición de aquel Gobierno.

—El corresponsal del «Times» en Petrogrado da cuenta de que el Kaiser se encuentra al frente de las operaciones.

De Londres dan cuenta de haberse recibido noticias de que la escuadra alemana que navegaba por el golfo de Ruda se ha visto obligada a retirarse a Kiel por temor de ser atacada por los submarinos aliados que se han presentado en aquellas aguas.

De Bukrest anuncian que se han puesto en movimiento fuerzas austro-húngaras en la frontera alemana.

En Londres reina gran pánico por la baja que se ha iniciado en la Bolsa, siendo los valores que más la han sufrido los de las empresas ferroviarias a causa de haberse aumentado la tributación.

Témese que demés de esto los obreros pidan aumento de sueldo.

De Amsterdam dicen que se ha enviado una nueva nota a los Estados Unidos, contra el envío de las municiones con destino a los aliados, lo cual constituye una violación a la neutralidad.

Almacén de Paños y Novedades

# Alonso Hermanos

Mayor pral., 47 (Frente al Patio de Castaño)

La Casa que más surtido presenta y más barato vende

VENTAS POR MAYOR Y MENOR

PRECIO FIJO

NOTA.—Esta Casa no tiene nada que ver en absoluto con la de Tomàs Alonso.

## FEDERACION CATÓLICO-AGRARIA

CAJA CENTRAL

Cuentas corrientes con el 4 por 100 de interés

Pedir reglamentos al Administrador D. Santiago Pérez

DOMICILIO Y OFICINAS:

Calles de D. Pedro Romero y Gil de Fuentes, 16

PALENCIA

### Venta

Se hace de una máquina sembradora de siete rejas sistema San Bernardo, en buen uso, y de varios utensilios de labranza.

Del precio y condiciones informará su dueño Isidoro Ocolma, en Cevico de la Torre.

### Se vende

una máquina seminueva de brazo, para zapatero, para tratar en la zapatería de Apro Marín, Mayor pral., 124, Palencia

# ABONOS MINERALES

En los Almacenes

— DE —

## HERMOGENES SENDINO

PALENCIA

hay grandes existencias de Superfosfatos de Cal de 18 á 20 por ciento, procedentes de las Sociedades Saint Gobain (Francia) é Industria y Comercio (Bilbao).

Riqueza garantizada

Precios económicos

## LOS LITINADOS TAPIS

reemplazan con gran economía las aguas minerales empleadas en los tratamientos de los

Reumatismos, Gota, Enfermedades del estómago, Ríñones é Hígado

Cada caja de Litinados Tapis sirve para preparar 12 botellas de

Exquisita agua mineral Litínica, Gaseosa digestiva y disolvente del Ácido úrico

Los Litinados Tapis se recomiendan á todos los que necesiten hacer una larga cura de agua mineral.

Precio de la caja de 12 dosis

UNA PESETA

Farmacia del Doctor Fuentes

PALENCIA

## Gran Hotel moderno Villafranca

Propiedad de Celedonio Herrera

A cargo de VICTOR TORRE

Mesas independientes, Café y mesa de billar, Gran Salón de recreo. Coches permanentes al Hotel y á los Bañerios gratis. Hospedaje completo de 6 á 7 pesetas.

ALCEDA - ONTANEDA

PARA LAS SEÑORITAS

Gran fantasía y novedad

Estuches de papel y tarjetas de visita

Alonso Hijos.—Mayor principal, 71.

Tomás R. Alonso

MEDICO

Consulta: de once á una

San Francisco, 18, 2.ª, derecha PALENCIA

## Aceites y grasas minerales

para toda clase de maquinaria, pidanse á la

SOCIEDAD CASTELLANA DE LUBRIFICANTES

GUTIÉRREZ Y ALONSO

Hotel Villa Pasa (VALLADOLID)

Importadoras y únicos depositarios en Castilla de los aceites Balfora y Esso Company.

Los pedidos los serviremos el mismo día de recibirlos

# ALONSO HIJOS

Unica casa que cuenta en Palencia con completos talleres de

Imprenta, Litografía, Encuadernación,

montados con todos los modernos adelantos que la industria requiere y movida por energía eléctrica

Despacho: Mayor pral., 71

Talleres: Gil de Fuentes, 33

## LIBRERIA

Esta sección comprende cuanto abarca el ramo de escritorio, papel de cartas, tiza, libros de todas clases, encuadernación, etc.

## LUIS R. ALONSO Aparatos eléctricos

FOTÓGRAFO

Don Sancho, 11

Hay Asesor

Se venden nueve plafones elegantes apropiados para salón. Diríjanse á imprenta de este periódico.

## Manuel Santa Cruz

PRACTICANTE

en Cirujía menor y pedicura

Extirpa callos, ojos de gallo, uñeros: todo lo concerniente á Cirujía. También se pasa á domicilio.

MAYOR PRAL., 107.—PALENCIA

## Antonio González

ARMERO

representante de cualquier arma

LA FUNERARIA

V. de Hontly y Uel

Fundada el año 1870

Nuevos Féretros de nogal americano.

Servicio completo y permanente

Mayor principal, 194

PALENCIA

Para Trabajos Tipográficos

y Encuadernación

en la Imprenta de este periódico

## ¡¡Labradores!!

El mejor y más barato engrase para máquinas agrícolas, es el aceite mineral ruso marca «Zar».

Precio de cinco bidones, aceitera con tapón de rosca y diez kilos de aceite, trece pesetas, franco de todo gasto, sobre vagón en la estación de Valladolid.

Los pedidos han de hacerse acompañados de su importe, por Giro postal á Gutiérrez y Alonso. Sociedad de Lubrificantes, «Hotel Villa Pasa», Valladolid.

# ARROYO Y GALLEGO

TALLERES MECÁNICOS DE CARPINTERIA, HERRERÍA Y FUNDICIÓN

Almacén y Secadero de Maderas

— Carpintería de taller —

— Carpintería de armaz —

— Muebles.—Altars —

— Herrería artística —

— Rejas, balcones, balaustradas —

— Fundición artística e industrial —

MAQUINARIA AGRICOLA

Aventadoras, Gradas, Rodillos, Norias, Bombas